

El Bien Público.

5 rs. vu. cada mes.

Mahon lunes 5 de Junio de 1882.

Año X. Núm. 2.762.

Correos.—ENTRADAS.

De Palma los miércoles por la mañana el vapor «Menorca.» De Barcelona y Alcudia los jueves por la tarde el vapor «Puerto-Mahon.» De Ciudadela y demás pueblos de la Isla diariamente á las 11 de la mañana el coche-correo. Despacho de los vapores, calle de la Infanta núm. 26.

Correos.—SALIDAS.

Para Palma los miércoles á las 6 de la tarde el vapor «Menorca.» Para Barcelona con escala en Algeciras todos los domingos á las 8 de la mañana el vapor «Puerto-Mahon.» Para Ciudadela y demás pueblos de la Isla diariamente á las 2 de la tarde el coche-correo. Telégrafos y correos, calle Bastion núm. 43.

Variedades.

UN NUEVO Y EXTRAORDINARIO COMETA.

No hace mucho vagaba como un sueño por la noche tenebrosa y helada de los vastos cielos. Invisible aun para el ojo gigantesco de los mas poderosos telescopios, sin luz y sin consistencias, podia compararse con una bola de viento que gravitara en el vacío del éter. Pero cuando llegó á un millon de leguas de nuestro ardiente sol, sintió como un estremecimiento eléctrico que le despertó, le penetró, le comunicó un ardor inesperado, y le iluminó con resplandores fosforescentes. La aguja imantada encerrada en la brújula, palpita, se estremece, y por decirlo así se enloquece, perdiendo el Norte, cuando á 37 millones de leguas de nosotros el sol experimenta una de esas violentas tempestades magnéticas que le siembran de manchas enormes, ó proyectan en torno suyo llamas de 100.000 leguas de altura. El cometa, más sensible y más excitable todavía que la brújula, se incendia cuando está subyugado por la atracción penetrante del astro del día. Deslizándose deliciosamente por la parábola que le acerca al foco querido, vuela hacia él con un ardor creciente, doblando, decuplicando, centuplicando su volumen; y pronto, envuelto en una aureola de gloria y de luz, trasfigurado por su brillo y esplendor, se arroja en las llamas del divino Apolo, que á veces roza con sus rayos la imprudente mariposa celeste, pero siempre sin quemarla la vuelve á enviar á visitar nuevos cielos en su vuelo misterioso é infatigable.

El cometa, que será visible dentro de algunos dias para todos los habitantes de Europa, está en camino desde hace muchos años, desde hace muchos siglos. (Si viene de la estrella más próxima, el viaje no ha durado menos de 20 millones de años.) Jamás ha atravesado nuestras regiones planetarias; á lo menos esta es la primera vez que se le observa. Desde hace dos meses le seguimos con el telescopio y lo vemos acercarse. Hoy está á 33 millones de leguas de nosotros y á 27 millones de leguas del sol. Su celeridad, que en los últimos dias era de 900 á 950.000 leguas diarias, es hoy de mas de un millon de leguas por dia.

A la simple vista puede ya divisarse este misterioso explorador del infinito mirando hacia el Norte, ó mejor dicho, al Nornoreste, á la izquierda y un poco encima de la constelacion de Casiopea, que parece una gigantesca W. El 20 de Mayo pasó á la izquierda de la estrella J. de Casiopea, que brilla en la prolongacion en la primera pata de la W. Despues correrá en línea recta hacia el Poniente, atravesará rapidísimamente las constelaciones de la Girafa y del Cochero, y el 10 de Junio, se sumergirá en el fuego solar para ir al otro lado del mundo, desaparecer de nuestra vista, y presentarse de improviso en toda su brillantez á los habitantes del

otro hemisferio.

Su brillo va aumentándose progresiva y rápidamente. Será mucho más luminoso que el del año último, y aun es probable que se le pueda ver á la simple vista en pleno dia. Por desgracia, la claridad de la luna va aumentarse al mismo tiempo que el brillo del cometa, y éste, por otra parte, se precipita sin perder un minuto hacia el astro que le atrae; de forma, que á principios de Junio, en la época de su esplendor, su núcleo, envuelto en la radiación solar, habrá desaparecido debajo de nuestro horizonte al ponerse el sol. Entonces podrá verse una inmensa columna de luz elevándose oblicuamente en el cielo por la parte del Noroeste. Quizá tambien en los dias 9, 10 y 11 de Junio podremos contemplar en medio del dia al cometa visible en las inmediaciones del astro radiante. De desear es que el cielo en esos dias esté puro, porque será éste un espectáculo astronómico de los más extraordinarios.

El boletin del cometa es el siguiente:

El 12 de Mayo llegó á una distancia del sol igual á la que hay desde el sol á la tierra (37 millones de leguas), y su celeridad era de 909.000 leguas por dia.

El 22 está á una distancia igual de la que tiene Venus (27 millones de leguas), y su celeridad de 1.060.000 leguas por dia.

El 2 de Junio pasará cerca de la órbita de Mercurio (14 millones de leguas), y su celeridad será de 1.431.000 leguas por dia.

El 10 pasará por su perihelio á dos millones doscientas cuarenta mil leguas del globo solar, cuyo diámetro no mide menos de 345.500 leguas. Entonces se precipitará con la celeridad de 3.682.000 leguas por dia, ó sean 153.000 por hora, dará la vuelta al sol, recibiendo un esplendor sin igual, y llevado á la segunda rama de parábola simétrica de la primera, irá alejándose del astro radiante, pero como mal de su grado, y con una lentitud siempre creciente. Quizá el astro vagabundo va á diseminar por los campos del espacio las semillas cósmicas fecundadas en los ardores del perihelio.

Si podemos calcular de antemano con precision su rumbo y su brillo (el 10 de Junio será por lo más de 3.000 veces más brillante que lo era el 19 de Marzo, fecha de las primeras observaciones), no podemos hacer lo mismo respecto de la extension y forma de su cola.

Ciertos cometas han proyectado en el espacio colas de 40, 50, 60 y hasta 80 millones de leguas de longitud; otros se han abierto en forma de abanico de cinco ó seis ó rayos; otro se ha hendido en dos partes de alto á bajo, y hasta se ha desmenuzado completamente en una lluvia de estrellas errantes. El cometa actual emite ya un rayo en forma de penacho que mide más de 100.000 leguas.

Nuestros lectores saben ciertamente que estos misteriosos rayos son absolutamente transparentes imponderables, y están situados, no detrás de los cometas en su mar-

cha, sino siempre en oposición al sol.

En este momento el camino del viajero por el espacio es casi perpendicular á nuestro rayo visual. Está en su menor distancia de la tierra, y va á alejarse de nosotros á medida que se acerque al sol. Pero despues dado la vuelta á la ciudad central, digámoslo así, de nuestro sistema, volverá hacia nuestra provincia errante, y puede ya calcularse que el 14 de Junio próximo atravesará la órbita que sigue anualmente nuestro planeta al derredor del foco luminoso. Su núcleo pasará todo lo más á 178.000 leguas de esta órbita, es decir, unas dos veces á la distancia de la luna.

La tierra y la luna podrian, pues, verse envueltas en los vapores cometarios, en los cuales el análisis espectral ha demostrado la presencia dominante del hidrógeno y del carbono. Nadie prever cuales serian las consecuencias fisiológicas de la mezcla química de estos vapores deletéreos y ardientes con la atmósfera que tenemos costumbre respirar. Una disminucion en las proporciones del oxígeno determinaríá probablemente en el espíritu humano un pesado estupor: los pensamientos, los actos, los ademanes no se producirían sino con una especie de lentitud valetudinaria y letárgica. Cesarían los negocios, cesarian las combinaciones efímeras de la política que apasionan á nuestros hormigueros nacionales, lo mismo que las combinaciones económicas que atormentan á las hormigas más activas de nuestro planeta con una seriedad digna de la risa de los héroes de Homero: movimientos de alza y de baja, movimientos políticos más ó menos sinceros, todo se suspendería, paralizado por el terror ante el invasor cometa.

Por el contrario, una disminucion del azóe, y un aumento progresivo en la proporción del oxígeno, produciría inmediatamente una satisfacción gozosa, una alegría irresistible, una expansion de todos los sentimientos. A esto seguiría una excitación nerviosa desarrollada por la combustión más rápida de la sangre en los pulmones y de la circulación en las arterias. Se acabarían los enemigos y las crueldades. La humanidad entera palparía como si tuviera un mismo corazón. Pero ¡ah! llegaría una hora en que los cerebros serían afectados por la combustión del oxígeno; todas las poblaciones trasportadas de vértigo no tardarían en lanzarse á una zarabanda universal, á una inmensa orgía que acabaría con la extenuación de todos. En los dos casos, el manto flamígero del cometa sería el sudario de la humanidad.

Confieso que la profecía es de un augurio funesto; pero debo apresurarme á añadir que, según todas las probabilidades, el choque con uno de estos astros de terror, cuyo solo aspecto hacia temblar á nuestros padres, no traería consigo esas consecuencias desagradables.

Los cálculos están de acuerdo para demostrar que los más inmensos cometas

(algunos han llegado á 400 y 500.000 leguas de diámetro, como el de 1811, cuya cola tenía 44 millones de leguas) no pesan casi nada, tienen poquísimas densidad y no podrian penetrar á través de nuestra atmósfera. Sin embargo, no hay que olvidar que llevan una celeridad formidable, que su temperatura es elevadísima, pues que sus elementos están incandescentes, y que muchos núcleos han aparecido compuestos de un agregado de holidos y de aereolitos sumergidos en un gas ardiente. Sí, pues, el encuentro no sería mortal, tampoco sería enteramente inofensivo.

De todos modos, el cometa debe llegar hacia la órbita terrestre el 14 de julio próximo, y nos estaría reservado un gran espectáculo científico si en ese dia se encontrase la tierra en el punto de su órbita que debe ser atravesado por el cometa.

En el caso en que estos fuegos artificiales de nuevo género no extinguieran la vitalidad terrestre y dejaran espectadores en estado de escribir la historia, la naturaleza nos ofrecería un experimento rarísimo y grandioso ¡Hace tanto tiempo que estamos esperando un verdadero choque con un cometa!

Por desgracia, nuestro planeta errante no estará en situación de recibir esa visita; pasó el 14 de Abril último por el sitio que ha de cortar el cometa, y cuando éste llegue, se encontrará á la tierra á millones de leguas de la nebulosidad cometaria... ¡Qué lástima!

¡Ah! ¡Si solamente el celeste viajero pudiera contarnos su historia! ¡Si pudiera decirnos qué regiones celestes ha visitado, qué abismos ha atravesado, qué mundos ha encontrado, qué humanidades le han saludado al paso, qué civilizaciones dominan en las tierras del cielo, qué genios piensan, que corazones laten, qué alegrías y qué pesares se suceden en esas patrias diferentes de las nuestras; si pudiera enseñarnos hasta dónde se extiende este vasto universo, este Océano del fondo, sin cual la tierra no es más que una gota; ¡que diversidad regocija las miradas del espíritu que pasa de un universo á otro, y qué infinita variedad de seres ha visto desarrollarse en las celestes campiñas! Ha visto nacer mundos y morir mundos. Aquí cunas, allá sepulcros. Desde el principio de la eternidad, que no ha empezado jamás, soles se extinguen y génesis comienzan. Día vendrá en que nuestro sol, ya oscurecido, no llevará alrededor de sí en la inmensidad más que planetas oscuros. La última familia humana vendrá á dormirse sobre la orilla helada del último mar ecuatorial, y desde entonces la tierra girará en la oscuridad eternamente como un sepulcro sin epitafio: ninguna piedra sepulcral se fijará en el espacio para marcar el sitio donde el pobre planeta haya exhalado el último suspiro, y de todas nuestras pompas y resonantes historias no quedará ni un relato, ni un recuerdo.

Quizá un cometa de los tiempos futuros, pasando entonces por las inmediaciones de esta tierra, en que tantos hombres habrán

vivido, llevará en sus flancos algunas ruinas, algunos restos de nuestro naufragio celeste é irá á depositarlos en otras esferas. Nada se pierde, nada se crea, todo se transforma, todo resucita. La molécula de ácido carbónico que se exhala del pecho de un moribundo vá á florecer en la rosa del jardín; la molécula de oxígeno que se escapa de la vieja encina vá á incorporarse con la rubia cabeza del niño que acaba de nacer. La tierra es un astro como Venus y Júpiter; nosotros todos somos ciudadanos del cielo sin saberlo, y cuando nos dormimos en la tierra es para despertar en las estrellas.

El papel de los cometas en el universo es todavía un enigma. Parecen una excepción en la armonía general de los movimientos celestes, como una fuga extraña á la melodía de los coros.

¿Viajan de una estrella á otra, es decir, de un sol á otro (porque cada estrella es un sol) y circulan de sistema en sistema? Algunos atravesando nuestras comarcas planetarias han sufrido la atracción del poderoso Júpiter, de Saturno, de Urano, que constantemente les tienden lazos invisibles, y en fuerza de esta atracción han sido capturados y han sido fijados á nuestro mundo solar para no volver á escaparse.

Todo cometa que una vez se ha dejado desviar de su camino por la influencia atractiva de un planeta, cambia absolutamente de destino, ha concluido el viajero intersideral; y después de haber visitado el sol debe volver al punto mismo en que ha sufrido la indiscreta influencia y gravitar en adelante siguiendo una curva cerrada, es decir, una elipse.

En otro caso queda libre y puede correr indefinidamente á lo largo de parábolas ó hipérbolas abiertas en el infinito.

Es probable que en general los cometas que nos visitan sean nebulosidades abandonadas al principio del mundo solar, restos exteriores de la nebulosa primitiva cuyas condensaciones constituyeron el sol, la tierra y todos los planetas. Insensiblemente el foco central les atrae y vienen á revolotear en torno suyo como mariposas alrededor de una llama.

Un gran número pueden caer de otros sistemas y ser encontrados por nuestra república flotante en nuestra traslación hacia la constelación de Hércules. Todo induce á creer que acá y allá, diseminados por las playas celestes y flotantes sobre las olas etéreas, existen algunos cometas dislocados, ruinas de naufragios de millones de mundos arrastrados por el torbellino del movimiento universal. Kepler pensaba que hay tantos cometas en el cielo como peces en el Océano.

El análisis de su luz muestra en general (relación bastante inesperada) un aspecto análogo al de la llama del alcohol. Otra coincidencia más profunda y más importante: el hecho de la presencia del carbono del hidrógeno y del ázoe en esos laboratorios del cielo es tanto más notable, cuanto que precisamente la vida ha comenzado en nuestro planeta por la combinación química del carbono con el hidrógeno, el oxígeno y el ázoe, para formar las primeras celdillas albuminóideas.

Estos misterios exploradores del infinito, ¿estarían destinados á recoger los últimos suspiros de los planetas difuntos y á sembrar la vida en mundos futuros...?

Pero detengámonos: las alas de esos rubios mensajeros nos llevarían hasta las estrellas, de las cuales la más próxima está ocho billones de leguas de nosotros. El

viaje sería un poco largo: este artículo lo es ya. Volvamos á la tierra.—Camilo Flammarion.

PESCA NOTABLE.

En el mes pasado ha sido cogido uno de los mayores y más peligrosos habitantes del mar: el micropio.

En navío americano que se dirigía á Noruega, se hallaba á la altura de las islas Loffoden entre 66°35 y 69°30 de latitud Norte, cuando vió que las aguas se elevaban, reinando la mayor calma.

Los vigías señalaron la presencia de un rebaño de cetáceos, y á poco uno de esos enormes seres se acercó al navío.

Así que se halló á tiro cayó sobre el cetáceo una lluvia de balas. La masa flotante se detuvo instantáneamente. Los proyectiles habían penetrado profundamente y el monstruo había dejado de existir.

No era una ballena, ni un narval, ni un cachalote: era un micropio. El fisetero micropio es el más terrible y el más ágil de los mamíferos que frecuentan los mares boreales.

Avido de matanza, enemigo audaz, intrépido combatiente, el micropio lleva sus destrozos á los hielos del Océano glacial, donde persigue, alcanza y hace pedazos á los mayores y más fuertes de sus semejantes.

El que ha sido capturado por el buque americano mide 20 metros de longitud. Las mandíbulas tienen dientes cónicos, agudos y encorvados hacia la garganta, lo que le permite morder y desgarrar la presa.

La carne de micropio es comestible. Su voracidad es asombrosa. Necesita para llenar su estómago varias focas ó marsupiales. Un ballenato es su alimento ordinario.

Plinio refiere que un día un monstruo marino se presentó en el puerto de Ostia. Encalló en la arena, y tenía el lomo parecido á la quilla de un buque.

Las cohortes pretorianas atacaron al gigante marino por medio de dardos lanzados desde barcos. Plinio le llama orco, y es el micropio. Se le ha dado este nombre á causa de la pequeñez de sus ojos.

EXPERIENCIAS CURIOSAS.

Hace algun tiempo un cosechero de los alrededores de Cascasona tenía en su bodega una cuba de vino que no podía beberse por su detestable gusto. Un día cayó un rayo en la bodega, hizo pedazos la cuba, y se observó que el vino que pudo recogerse tenía buen gusto.

Noticioso un sábio químico de este fenómeno, ha estudiado el efecto de la electricidad sobre el vino. Al efecto hizo pasar la corriente eléctrica de una pila de seis elementos á través de un tonel de 125 litros de vino que era imposible beber, y después de varios días la acción de la electricidad dió un gusto excelente á aquel líquido.

Ese químico supone que, bajo la influencia de la electricidad, el agua se descompone, el hidrógeno queda en libertad y el oxígeno quema los cuerpos que daban mal gusto al vino.

A consecuencia de este curioso descubrimiento, van á hacerse en París experiencias en grande escala.

EL CORAL ROSA.

En la reciente Exposición internacional

de pesca de Edimburgo, se veían, entre otras curiosidades, los más raros ejemplares de esas conchas marinas que no se hallan más que en las profundidades del Océano, y que tienen los colores más vivos, con reflejos de nácar ó de púrpura.

Al lado de las enormes armaduras de tortugas de Africa ó de la América del Sur, figuraban conchas gigantes y corales de diversos matices.

Estos son productos de Nápoles, de Torre del Grecco y del gran banco de coral de Schiacea, en las costas de Sicilia. Algunos de los camaféos en coral expuestos, representan figuras ó escenas copiadas de Pompeya. Los que han obtenido en la Exposición internacional la gran medalla de oro, se pagan, según se dice, á precios verdaderamente fabulosos.

Así resulta que el coral llamado extra-rosa vale algunas veces de tres á seis mil pesetas la onza, es decir, hasta setenta y cinco veces su peso en oro, y si se tiene en cuenta la pérdida que resulta del lavado y el tallado de un pedazo de coral de este precio, resulta que su valor puede ser en realidad cien veces más elevado que el del oro. Una vez convertido este coral en sortija, alfiler ó pendiente, se tasa por quilates como piedra preciosa.

Este coral rosa es muy buscado, especialmente en Inglaterra.

EL DESASTRE DE HABELSWERD.

Una tempestad de granizo, seguida de lluvias torrenciales, ha devastado el día 11 de Mayo último los valles silesianos del Habelswerd (provincia de Breslau).

Como los postes telegráficos han sido arrebatados por la corriente, no se tienen aun completos detalles del desastre, pero se sabe que se han desplomado gran número de casas, que se han perdido las cosechas y han sido arrancados de raíz todos los árboles frutales, amenazando ruina un centenar de casas.

Una enorme masa de lodo, de piedras y de árboles arrancados, ha chocado con una fábrica, que ha quedado enteramente sepultada. Se han extraído del barro hasta once cadáveres, descarnados por las piedras y la fuerza de la corriente.

Tres pequeñas aldeas han desaparecido, y el valle entero no es más que un lago de lodo, en el que se ven rocas arrancadas de la montaña, millares de árboles desarraigados, muebles y utensilios domésticos dispersados por la tempestad.

EL EQUIPAJE FUNEBRE.

M. Henry Coy, que acaba de morir en Palmira, Nueva-Jersey, era un excéntrico como se ven pocos, según dice el «Mensajero franco-americano».

Hace unos veinte años experimentó mister Coy la desgracia de perder uno de sus hijos, y no consintió jamás en que se le enterrara. Hizo colocar el cadáver en un ataúd de bronce herméticamente cerrado y lo conservó en una habitación reservada de su casa.

Lo mismo hizo con otros dos hijos que perdió, un año después que el primero, y su mayor felicidad consistía en encerrarse en un cuarto, del que había hecho un cementerio, pasando largas horas en contemplación ante los tres ataúdes.

Cuantas veces viajaba ó cambiaba de residencia, se hacía seguir por tres cofres de bronce, que no perdía jamás de vista; y como ha visitado muchos países se pue-

de suponer la serie de singulares peripecias que han experimentado los tres ataúdes.

Este ente original, que no quería ver á nadie, ha muerto, y los restos de sus hijos, encerrados en sus cofres de bronce, han podido ser inhumados al cabo de veinte años de peregrinaciones.

UN BUEN DESCUBRIMIENTO.

Hace algunos días que la prefectura de policía de París recibía quejas contra ciertos comerciantes de géneros ultramarinos, etc., que despachaban las mercancías envueltas en papeles que pesaban más que el peso reglamentario. Los comisarios de policía de pesas y medidas han recibido la orden de proceder á una visita escrupulosa en todos los almacenes y secuestrar el papel demasiado pesado y sujetar á los delincuentes á proceso verbal por engaño sobre la cantidad de la mercancía vendida. Algunos comerciantes han sufrido ya la visita del comisario, y se les han encontrado paquetes de papel cuyos pliegos, midiendo 20 centímetros cuadrados, pesan cerca de ocho gramos.

Todos aquellos industriales van á ser demandados ante la policía correccional. También se ha encargado á los comisarios de policía de París que reconozcan las envolturas de determinados paquetes ya hechos, conteniendo, por ejemplo, bujías, tapioca, etc., etc. Dichas envolturas deben pesar más de cinco gramos.

CREMACION DE CADÁVERES EN LA INDIA.

Del relato de un misionero católico en la India, ent escucamos los siguientes curiosos pormenores de la manera como en Calcuta se deshacen de sus cadáveres los indígenas.

«De trecho en trecho, á orillas del río, en Calcuta como en Benares, véanse de cuando en cuando algunos «gaths» más ó menos elegantes. El «gath» es una anchurosa escalera cuyos escalones bajan hasta el nivel de las capas inferiores de las aguas.

En esos «gaths» hay sitios espresamente preparados para quemar los cadáveres de la gente bastante rica para pagar un entierro tan suntuoso.

Apénas socorridos, porque los comerciantes de aquellas pompas fúnebres no siempre les dan la leña correspondiente al dinero que les cuesta, no tienen más que dar un salto pequeño para verse sumergidos en las aguas del Ganges. Los cuervos, los cocodrilos y los pescados se encargan de acabar de enterrarlos.

Como no todos los indios tienen dinero para enterrar á los muertos de su familia con tanto lujo, en el «Nimtolah burniny Gath» pueden recurrir á las hogueras que para los pobres tiene preparadas el Municipio de Calcuta.

La cremación se hace con bastante rapidez. En el suelo se colocan unos cuantos leños al lado de una pequeña escavación, llena hasta la mitad de cenizas todavía calientes. Se coloca el cadáver boca arriba, encima se le ponen otros cuantos leños de un metro de largo próximamente y se prende fuego á la hoguera, que empieza á arder en seguida.

No se hace más ceremonia religiosa que verter unas cuantas gotas de agua del Ganges en los ojos del cadáver, y los parientes y amigos se vuelven tranquilamente á su casa ó asisten á la cremación con la mayor indiferencia.

Pero como algunas veces las hogueras

que el Gobierno inglés dedica a los muertos pobres de Calcuta no son los cadáveres son arrojados a las aguas sagradas del Ganges, sin más ceremonia.

Los ingleses tratan en la actualidad de oponerse a esta manera de sepultar muertos, lo cual, aunque por fortuna va siendo cada día menos frecuente, está lejos de haber desaparecido por completo, pues que la Compañía de vapores franceses que hacen la carrera de Filipinas, pagan todavía una mujer que no tiene más oficio que arrastrar con un gancho muy largo los cadáveres que en determinados sitios pudieran enredarse en la hélice de los vapores ó atravesarse en las escalerillas de los muelles.

GALLINAS.

Se dedican en algunos Estados del continente, y muy especialmente en Bélgica, a la cria de una casta de gallinas denominadas de «Campine», que se supone muy superior en fecundidad á todas las que se conocen, pues hay quien afirma que ponen 300 huevos anuales, que es casi el duplo de los que producen las demás.

La gallina «Campine», originaria de Holanda, es fácil de aclimatar en otros países, y sus crías tienen la misma rusticidad que las indígenas; por la utilidad que ofrecen son hoy más buscadas y preferidas por los que se dedican á la explotación.

En la especie existen variedades: unas son de blanco puro y otras doradas; las plumas de gallo de esta raza son generalmente más claras que las de la gallina, y la carne de éstas es muy rica y sabrosa; su peso no excede de dos kilos.

Los huevos son del tamaño corriente, con la diferencia de que las yemas son mayores; y como la cria de esta clase de gallinas puede ser de gran utilidad en los puntos en que la exportación de huevos constituye un negocio, creemos prestar un servicio al dar á conocer estos datos para que puedan utilizarse.

Gaceta.

Repite con tanta frecuencia nuestro colega *El Liberal*, escribe tanto sobre la persecución de que es objeto, que creemos cumplir un deber de imparcialidad, sin ofenderle, relatando, sin comentarlos, sus motivos de queja, porque de este modo podrá juzgarse la exactitud con que combate sin descanso á nuestro amigo el Sr. Assereto por su supuesta intolerancia con la prensa.

Desde la llegada á esta isla del actual Subgobernador dos denuncias han pesado sobre *El Liberal*. La primera á instancia del Administrador que fué de esta Aduana Sr. Peña; la segunda á instancia de la Autoridad civil.

Pocas palabras hemos de decir sobre una y otra. La denuncia del señor Peña fué de carácter privado, y á instancia de parte, y en ella, ni poco ni mucho intervino el Sr. Assereto; ni tenía para que intervenir en un asunto sometido á los Tribunales de justicia. La segunda denuncia fué instruida de oficio á consecuencia de una comunicación del Sr. Subgobernador, que suponía un suelto de *El Liberal* calumnioso para su autoridad. De oficio por lo tanto, se siguió la causa, en la que el Sr. Assereto no quiso mostrarse parte, y el Juzgado falló, y la Audiencia confirmó el fallo, absolviendo á nuestro colega, en razón á que la citada causa no podía seguirse de oficio, sino á instancia de parte, porque la calumnia resultaba de la imputación de un supuesto delito electoral. Ni antes, ni después del fallo intervino para nada el Sr. Assereto, ni tenía para que intervenir en otro asunto sometido á la imparciali-

dad y severo criterio de los Tribunales de justicia.

Nosotros fuimos los primeros en felicitarlos de la absolución de *El Liberal*, pero no por eso hemos de dejar de reconocer la injusticia de sus censuras para el Sr. Assereto. Si el Sr. Estéban Collantes ha creído conveniente á su partido hacer uso en el Congreso de la denuncia de *El Liberal* allá se entiendan, en amigable consorcio nuestro colega y el diputado conservador.

En la audiencia del día de hoy ha sido pronunciada por el Sr. Juez de 1.ª instancia de este partido la sentencia dictada por el mismo en la causa seguida contra Filomena Ollet Scoté por robo de metálico y prendas de ropa á Antonia Palmer de este vecindario imponiéndose por dicho definitivo á la procesada referida la pena de tres años y nueve meses de presidio correccional. Como la indicada muger se encuentra muy adelantada en un estado de embarazo es casi seguro que antes de que la causa sea devuelta por la Superioridad dé á luz en la cárcel del partido donde se encuentra presa y por ello rogamos á las personas caritativas de esta ciudad, que haciéndose cargo del miserable estado de la infeliz delincuente, le proporcionen algunos socorros para el momento de su alumbramiento.

Siendo ya la época en que nuestras elegantes pollas acostumbra á asistir por la noche al paseo de la Esplanada sería conveniente que por el Ayuntamiento se mandasen colocar y encender los faroles que en dicho paseo lucen todos los años.

Por el vapor salido ayer de este puerto fueron remitidos á Barcelona cincuenta sombreros de paja contruidos en esta ciudad para otros tantos alumnos del Asilo Naval establecido en la capital del principado catalán, por cuyo flete no quiso cobrar cantidad alguna nuestra empresa de vapores teniendo en cuenta el objeto caritativo de la remisión.

Hemos tenido el gusto de ver las obras casi terminadas ya en el palacio del gobierno militar de esta isla y las ejecutadas en las paredes laterales del cuartel de la Esplanada cuyas paredes han sido blanqueadas y recortadas las diferentes piedras que de ellas sobresalían quedando por tanto iguales á la fachada principal. Unas y otras obras han sido llevadas á cabo bajo la dirección del cuerpo de ingenieros militares.

En la tarde de ayer fué numerosa la concurrencia que asistió al paseo de la Esplanada á oír las diferentes piezas ejecutadas por la música del regimiento de Almansa y á gozar del fresco ambiente que en dicho paseo se disfrutaba. Sabemos que para el domingo inmediato se dará orden por el jefe del espresado regimiento para que la música empiece á tocar más tarde y dure por consiguiente el paseo hasta una hora más avanzada.

En el premio «Halbujer» de don Pedro Seguí, ensayóse ayer la máquina de segar, dejando muy complacidos á cuantos tuvieron ocasión de presenciar dicho acto.

Muchos nos alegraremos que este buen resultado sirva de poderoso estímulo á nuestros aparceros y propietarios agrícolas.

Ahorrar brazos y tiempo: tal es el fin de todas las máquinas, fin por cierto altamente recomendable y más aun en los pueblos en que como el nuestro va tomando de cada día mayor incremento la industria y por consiguiente va sintiéndose más y más la falta de brazos que se dediquen á la industria.

Hoy ha llegado á Palma y ha tomado posesión del cargo de gobernador civil de estas islas el señor Sogomy.

Una escogida concurrencia, compuesta de las principales familias de esta población, asistió, la noche del sábado 3 del corriente, al té con que los Barones de las Arenas y sus señores hijos obsequiaron á sus numerosos conocidos. A la una se sirvió un espléndido refresco, siendo de notar el exquisito gusto y elegancia en los adornos de la mesa, no menos que en los que realizaban los espaciosos salones de baile. La animación reinó hasta las tres y media de la madrugada, á cuya hora se despidieron los concurrentes, satisfechos del grato pasatiempo que se les había proporcionado.

Tocó el piano con bastante acierto el jóven músico mahonés Sr. Fiol.

No está en lo cierto *El Liberal* y debe reconocerlo sin ofuscarse.

En la denuncia del vecino de *Son Planas* había dos distintas infracciones: una, la de haber cazado, con ó sin licencia de armas, en tiempo de veda: otra la de haber usado una escopeta de caza sin la licencia que previene el Real Decreto de 10 de Agosto de 1876, que no está derogado. La primera de ambas infracciones fué penada por el Juzgado municipal; la segunda por el Subgobierno, que es el que gubernativamente conoce de tales asuntos. Vea pues, nuestro apreciable colega como no ha sido una misma falta la penada por dos distintas Autoridades, sino dos faltas diversas, comprendidas en los términos de una misma denuncia.

A las siete de esta mañana ha abandonado las aguas de Barcelona la fragata «Cármén»

En la tarde de ayer y procedente de Gandia fondeó en este puerto el laud «San Rafael» con cargamento de tomates, el cual ha hecho que bajaran el precio de los que se vendían en la plaza.

La función dada en la noche del sábado en nuestro coliseo á beneficio del músico D Camilo Valls dió un resultado de 615 reales vellon y habiéndose deducido 323 por gastos le fueron entregados los restantes 293 reales.

Por el anuncio que publica la Alcaldía de esta ciudad pueden enterarse estos habitantes de que queda abierto al público el establecimiento de baños situado en la calle Cos de Gracia.

Dice un colega que en Badajoz circula gran número de monedas falsas de 25 pesetas, de 2 pesetas y de 10 céntimos.

Como son redondas, salvan las distancias con gran facilidad, y por lo mismo no sería extraño que algún día recibiéramos sin pensarlo la visita de tan ingratos huéspedes. Llamamos, pues, sobre aquel hecho la atención de nuestros lectores.

Segun las noticias que vamos adquiriendo de diversos puntos de esta Isla, la cosecha del trigo no será tan beneficiosa como se auguraba. Parece que mientras en algunos sitios ha alcanzado dicho cereal buena sazón, en los más los fuertes calores que vienen reinando la han agostado prematuramente, siendo en otros, invadido por la herrumbre que tantos perjuicios suele ocasionar.

No está lejos el día en que podremos apreciar con más exactitud hasta que punto han salido defraudadas las alhagüenas esperanzas de nuestros labradores.

Los pasajeros salidos en el vapor-correo «Puerto-Mahon» fueron los siguientes:

PARA ALCUDIA

D. Juan Bautista Juan, Magdalena Carlos, Pedro Ripoll, Miguel Riera, Fraisse Emile, Rafael Casanovas, Francisco Siquier, Carl G. Lindstrom, Bartolomé Carrió, Miguel Mir, Miguel Mariano y un hijo, Sebastian Torres, dos guardia civiles una esposa y dos hijos.—Total 18.

PARA BARCELONA

D. Juan Biale, Antonia Ládico, Pelayo Fuster, su esposa y su suegro, Joaquin Pons y un hijo, Pablo Alegret, Juan García, José Redondo, Francisco Goñolons, Marcos Carreras, José Pons, Miguel Villalonga, Juana Durantí, Miguell Castell, Juan Fauard, Nicolás Fábregues, Juana Quevedo, Blas Carreras, Jaime Rin, Pedro Trias, Miguel Planas, Ana Francias, Juana Salom y dos hijas, Francisco Fiol, Lorenzo Conforto, Emilia Valls, José Bries, Daniel Lema y una cuñada, Agustín Montagut, José Lloret, Ramon Viñas, Inocencio Pirla, Ignacio Anfrons, Ildefonso Alfageme, Antonio Mayol, Bernardo Novelle y un hijo, Felicia Uhler, Siete individuos de tropa.—Total 50.

TELEGRAMAS PARTICULARES

DE EL BIEN PÚBLICO.

Madrid 5.

La Gaceta publica el movimiento de magistrados, declarando varios puertos de segundo orden.

Se ha concedido el Toison de Oro á Mr. Grevy.

Anoche tuvo lugar el meeting abolicionista de la esclavitud.

Castelar ha conferenciado con los maestros de escuela.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39, Mahon.

Seccion comercial.

Barcelona 3.	
CAMBIOS corrientes en esta plaza.	
	Dinero
EFECTOS PÚBLICOS.	
Consolidado int.	29'92
Subvenciones Ferro-Car. . .	59'10
Billetes hipotecarios Cuba.	99'87
ACCIONES.	
Banco de Barcelona.	96'00
Id. Hispano Colonial.	86'25
Id. de préstamos y desc. . .	37'00
F.-Carril de Barcelona á	
Francia.	111'62
F.-C. del Norte de España.	122'12
F.-C de Alicante.	107'50
OBLIGACIONES.	
Id. Tarrag. Barna. y Fran-	
cia 6 p.	63'62
F.-C. de Medina del C Oren-	
se y Vigo.	53'00

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

S. Pacífico ob. y S. Bonifacio ob. y m.
CULTOS.

Corte de María Mañana se hace la visita á
Ntra. Sra.

de Belem en S. Francisco.

Santo de mañana

S. Noberto ob., conf. y fund.

Movimiento del Puerto.

Capitanía del Puerto.

Entrados el 3.

De Areñs Laud «Nueva Amistad» pa-
tron Pedro Puig con 6 trips. efectos y O-
bra de barro.

idem el 4.

De Gaudia laud *San Rafael* patron Bar-
tolomé Matas con 7 trips. y tomates.

Despachados el 3.

Para Barcelona Vapor correo «Puerto
Mahon» Cap. D. Juan Thomàs con 23
trips. efectos y la correspondencia.

Para Ciudadela Laud *Dolores* patron
Antonio Sintès con 6 trips. y azucar.

idem el 5.

Para Barcelona con el mismo cargo y
tripulacion el laud *S. Rafael*.

ANUNCIOS.

D. Alvaro Becerra del Toro,
Juez de primera instancia del
partido de Mahon.

HAGO SABER: Que el dia ocho
de Julio próximo y hora de las once
de la mañana se procederá en la
audiencia de este Juzgado siendo la
postura competente con arreglo al
pliego de condiciones que se halla de
manifiesto en la Escribana del in-
frascripto actuario, el arriendo por
termino de un año á contar desde
primero de Octubre próximo de un
huerto de la testamentaria de Anto-
nia Gonzalez y Truyol sito en la
extremidad de la calle de San Fer-
nando de esta Ciudad bajo el tipo de
cuarenta pesetas al año; siendo con-
dicion precisa para presentarse como
postor la exhibicion de la cédula
personal

Dado en Mahon á 5 de Junio de
1882.—Alvaro Becerra.—Ante mi,
Juan Allés.

Alcaldia de Mahon.

Desde mañana y á las horas de

costumbre, quedarán abiertos al pú-
blico los baños establecidos en el pi-
so bajo del Hospital civil de esta
Ciudad.

Mahon 5 Junio de 1882.—El Al-
calde, P. I. Sebastian Vinent.

Pérdida.

El Domingo se perdió por la car-
retera de S. Clemente y calles de es-
ciudad un bastoncito de caña de la
India con pomito de oro, sin inicia-
les. La persona que lo entregue en
esta imprenta se le dará las gracias y
una gratificacion.

La persona que haya encontrado
una sortija de oro con dos piedras pre-
ciosas que se ha perdido y la entre-
gue en esta imprenta además de las
gracias recibirá una gratificacion.

CAL DE SUPERIOR CALIDAD.

Que abierto al despacho público un
horno de CAL en el predio Rafal Ru-
by de la manera siguiente:

El comprador si paga en el acto el
pedido, el precio será á 5 reales vn.
quintal; y si desea efectuar dicho
pago á un mes plazo, el precio de la
cal será á 6 rs. vn. quintal.

Transcurrido el indicado plazo sin
haber satisfecho el pedido, el vende-
dor perseguirá al comprador con ar-
glo á justicia.

Para mas informes dirigirse al
maestro Francisco Pons, calle de Sta.
Agueda núm. 15, Alayor.

ATENCION MENORCA.

Realizacion tan solo por 15
dias de géneros de seda, lana,
hilo y algodón de un 25 á un
50 por ciento mas baratos de
los precios de fábrica.

Acudid y os convencereis

36 Calle Nueva 36

ARTICULOS PARA SEÑORA.

Mantillas tamis de 10 á 20 rs. ana.

Id. granadina á 24, 30 y 36 rs.

Id. asargada superior á 56 rs.

Refajos de 12 á 40 rs.

Medias de todas clases desde 75
cents. á 4 rs.

Chales granadina para verano des-
de 12 á 40.

Chales para invierno de 6, 7 y 10
cuartas, desde 4 á 60 rs.

Pañuelos merino y superiores des-
de 30 á 60 rs.

Id. para bolsillo de 9 á 60 rs.
docena.

Una pieza lienzo de hilo puro ga-
rantido á 38 rs.

Magnifico surtido de géneros
blancos de todas clases desde 2'50 á
8 rs. cana igual á 1'555 metros.

Percáles luto y semi-luto á 4 rs.
cana igual á 1'555 metros.

Imperiales género liso para vesti-
dos y faldas á 4 rs. cana igual á id.

Merinos franceses desde 14 á 32

rs. cana id. id.

Bayetas grana y verde desde 18 á
30 rs. cana.

Y un variado surtido de pañuelos
de seda, lana, hilo y algodón.

ARTICULOS PARA CABALLERO

Cortes pantalon pura lana á 4, 5,
6, 8, 10 y 12 pesetas corte.

Trages id. id. á 10, 12, 15, 20,
25 y 30 ps. uno.

Cortes pantalon para invierno cla-
se superior á 12, 14 y 15 ps. uno.

Trages id. id. id. de 30 á 160 rs.
uno.

Camisetas para caballero y niño
de 2 á 10 rs.

Calcetines id. desde 1'50 á 4 rs. par.

En venta

Lo están las casas números 19, 21
23 y 25 de la calle de S. Sebastian
Informarán en la calle de Deyá n.º
15.

Para vender.

Lo está la casa calle del Arraval
núm. 141. Darán razon en esta im-
prenta.

LIQUIDACION.

Se hace por todo este mes, de los
géneros de mercería existentes en la
tienda situada en la Calle Arravaleta
n.º 13, de esta Ciudad.

FOSFATO DE HIERRO

de LERAS, Farmacéutico, Doctor en Ciencias.

El hierro es una parte integrante de la
sangre, cuando desaparece de ella, el cuerpo
padece, se deteriora, la cara se pone pálida,
el apetito desaparece y la sangre pierde el
color vermejo que le es propio.

El Fosfato de Hierro de Leras, principio
regenerador de los huesos, es un líquido
claro, limpio, sin olor ni sabor. Produce
maravillosos efectos siempre que hay Em-
pobrecimiento de la sangre, cura la Pálida,
los Calambres de estómago; facilita el de-
sarrollo de las jóvenes y regulariza las fun-
ciones de la menstruación.

INYECCION DE GRIMAULT Y C^a

AL

MÁTICO

Exclusivamente preparada
con las hojas del Mático del
Perú, ha adquirido esta
inyeccion en algunos años
una reputacion universal.
Cura en poco tiempo los
flujos los más tenaces.

DEPÓSITO EN PARIS

GRIMAULT Y C^a, 8, r. Vivienne

Cada frasco lleva la marca
de fábrica, la firma
GRIMAULT Y C^a y el sello
del gobierno francés.



ALIVIA

Aliviada y curada por medio de los
CIGARRILLOS INDIOS
de GRIMAULT Y C^a, Farmacéuticos en Paris.

Este nuevo medicamento es de una aplica-
cion excelente para combatir las afecciones
de las vias respiratorias. Basta aspirar el
humo de los *Cigarrillos indios* para hacer
desaparecer por completo los más violentos
ataques

de Asma, la Tos nerviosa,
la Ronquera, la Extincion de la voz,
el Insomnio, las Neuralgias de la faz,
y combatir la Tisis laringea.

Cada estuche lleva la marca de fábrica,
la firma GRIMAULT Y C^a
y el sello del gobierno francés.

Para alquilar.

Lo está la casa esquina á la plaza
de la Arravaleta, 1 y 2.

Informarán en la Rampa de la
Abundancia, 10.

EL MUNDO DE LA GLORIA HISTORIA DEL PROGRESO HUMANO

DE TODAS LAS ESFERAS Y DE TODOS LOS PAISES, DESDE LOS TIEMPOS PRIMITIVOS
HASTA NUESTROS DIAS.

ENCICLOPEDIA

DE CUANTO MAS NOTABLE SE HA ESCRITO EN ARTES,
CIENCIAS Y LETRAS POR VASSARI, CANTÚ, CHAMPO-
LLION, MARIETTE, WEBER, FIGUIER, RENÉ, MÉ-
NARD, ARMEGAUD, LACROIX, COLBROOK,

JACOLLIOT Y OTROS

TRADUCIDO Y ORDENADO POR

RAFAEL DEL CASTILLO

Obra ilustrada con riquísimos grabados intercalados en el texto y
con preciosos cromos de los cuadros más notables de los Mu-
seos tanto nacionales como extranjeros, bajo-relieves, es-
culturas, objetos de arte antiguo y moderno, tapice-
rias, porcelanas grandes hechos históricos y todo
aquello que constituye una gloria tanto artís-
tica como histórica ó literaria.

Se publicará con un lujo extraordinario, formando
cuatro tomos de regulares dimensiones. Cromos, cromos-
litografías y grabados al boj ilustrarán la obra, siendo en
la mayoría copias de los cuadros más importantes de todas
sus escuelas, de los monumentos célebres del Universo ó
representacion de los hechos más grandes de la Historia.
La obra se publicará por entregas de 8 grandes columnas á

Medio Real la Entrega en toda España.

Cada uno de los cromos ó cromos-litografías que se
repartirán semanalmente equivaldrán á un pliego de 8
páginas, y los grabados al boj á 4 páginas solamente.

Admite suscripciones el representante que se halla de
paso en esta ciudad, el cual pasa á domicilio con el album
por si desean suscribirse.

VINO LEGITIMO DEL PAIS

SUPERIOR CALIDAD

á 7 rs. plata quarter y á 22 cénti-
mos por botellas.
Calle de la Concepcion n.º 5.

pintar coches, casas, tiendas apare-
dores, así como el doradillo, platea-
do etc. y todo lo que con dicho arte
se relaciona.

Vive en la casa de Esteban el Ru-
bio, Rampa de la Abundancia n.º 1.

Interosano.

Acaba de llegar á esta ciudad To-
más el mallorquin el cual ofrece sus
servicios al público en el arte de